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川港「角間川」旧御三家を訪ねて 
 
大館北秋田建築士会  松橋 雅子

 

 （公社）日本建築士会連合会女性委員会は 2016

年より「和の空間」をテーマに活動してきました。

そして、和の空間を体験して、その 魅力を再認識

できるような建築を紹介するガイドブックWeb版

を制作し HP で紹介しています。今回がその 3 年

目で最後の推薦となるため、予てより戸嶋真紀子

前女性委員長より「角間川旧御三家が熱い！」と

聞いていて、是非この機会に取材をしたいと思い、

11 月 24 日（火）(戸嶋さんにお願いして見学させ

ていただきました。 

話には聞いていたものの角間川御三家住宅群

は想像を超えたまちなみで、案内人の説明も加わ

り、時の経つのも忘れ古のこの地の繁栄を思いな

がらその空間の奥深さに浸ることができた最高

のひと時となりました。 

 今回の見学を取材に変えて、旧本郷家は戸嶋真

紀子さんに、旧荒川家は鈴木有扶子さんに、旧北

島家は松橋が担当して推薦状を提出することに

しています。（特別に期限を延ばしていただいて

ます。）詳しいことはガイドブックができた暁に

ご紹介させていただくこととして、私がひきつけ

られた和の空間をご紹介します。 

旧本郷家玄関       和風の応接室 
 

落ち葉 を踏みながら裏庭からお隣の北島家へ

と進んでいくと、荒川家の収蔵庫・鞘堂も見えま

す。打って変わって北島家の和の中にも洋風な色 
 

旧御三家は裏庭でつなが

っている 

 

座敷の丸窓 障子の開け方がまた粋だね～！ 

 

 

使いは、令和の今になっても家主の美的感覚の斬

新さを感じられた。 からうろこ… ᆍᆎ   
  
 

 
旧荒川家の中庭      旧最上家別邸庭  

 

 
今日の見学に協力頂いた、(株)角間川の鈴木社

長、ガイドさんに感謝 。 

戸嶋さんをはじめ、角間川地域のみなさんが

動き始めたことで、大仙市歴まち事業となり町

を守り再び地域の観光資源と心の拠り所とな 

り、自ら地域を活性化すべく活動していること

に感動しました 。      

最後に旧最上家別邸は随所に職人技が見られ、

つい時間を忘れて見続けたくなる空間でした。 

2 階の洋間扉（鉄扉のフェイクで実はベニヤ） 

女性委員会だより 
～秋田県建築士会 R２年度活動報告～ 
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第１回学習会 

「ミニ縁起凧・ミニ纏
まとい

制作」に参加して 
 

湯沢雄勝建築士会 清水川 道子

 

令和 3 年 2 月 6 日（土）第 1 回学習会「ミニ縁起

凧・ミニ纏制作」が行われました。初めて制作体験

する纏は、ミニというだけあってプラスチックのラ

イターより少し大きいくらいで、小さくてかわいい。

この纏と縁起凧を、今年度最初で最後の学習会どの

ように形にしていくのか興味津々。    

教えてくださる講師の先生は、秋田市内で「まと

い工房南天」という工房を構え活動している渡部

顕
あきら

さん。全国でも数少ないまとい専門の玩具職人

さんです。   

普段は纏の他に、要望に応じてミニチュア模型等

も製作したりすることもあるのだとか。 

まず初めはミニ纏から制作です。工程は、用意さ

れた薄めの厚紙を順番にカットしていきボンドで

形作っていきます。一番の難関は、「纏の布のヒラヒ

ラの反り返りをどうきれいに見せるか」、「この道の

プロではないけどシャキッとつくりたいなあ」と思

いながら（笑）。とはいえ、初めから裏に線が引かれ

ているので、そこを定規でカットするだけなのです

が均等にカットしたつもりが、ヒラヒラを丸棒に巻

き付けると、その仕事の丁寧さの度合いがよくわか

り･･･、その太さがばらばら。「あらら･･なんでこう

なるの」（後日聞くところによるとこう感じたのは

私だけではなかったようでした。）（笑）。 

まあそんなところもご愛敬ですね。 

続いて制作するミニ凧の作成の一番のポイント

は、細いバルサ材の骨を紙に貼り、それを弓なりに

反らせながら糸をかけ形をつくること。糸の処理が 

 

 

やっかいですが、アドバイスを受け皆黙々と作業。

でも、皆さん器用でなんなくこなしています。 

まとい同様かわいいけれど凛々しい凧が完成！ 

凧の絵柄も用意していただいた４種類の中から

各々選ぶことができました。 

理屈抜きで手を動かして何かを作ることは楽し

いことですね。まといを振った時の形は「末広がり」

で縁起がよく、江戸の火消し道具には、縁起物とし

ての意味合いが一つひとつに込められているのだ

そうです。 

時代背景など渡部さんに教えてもらいながらの

体験は心に残るものになりました。あたりまえの事

がなかなかできない状況下での学習会でしたが、ソ

ーシャルディスタンスを意識しながら、最後まで無

事に行うことができました。（青年部から草薙さん

も参加してくれました）楽しかった！ 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
制作過程の一コマ 
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能代山本 
12 月 8 日に青年部共同で毎年恒例の能代市「旧料亭金

勇」のボランティア清掃を行いました。全国大会に向け

た PR 映像撮影も行わせていただきました。国登録有

形文化財の一年分の埃を取り綺麗な大広間になり、金

勇さんに FB にも投稿していただく等、嬉しいお言葉

をいただきました。 
 

 

 
 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

      

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

        由 利 
由利支部からはにかほ市象潟にある素敵な建物の紹介

をしたいと思います。 

象潟駅から徒歩 10 分程度の所にある『象潟公会堂』 

昭和９年に建てられた、木造２階建ての洋風建築物。今

回はピアノの発表会で訪問させていただきました。吹き

抜けの折上格天井の大ホールは音の響きがとてもよく一

音一音はっきり聞こえます。素敵な建物で子供達の素敵

な演奏。とても優雅な時間を感じさせてもらいました。

今年度は新型コロナウィルスの影響により支部の活動が

できませんでした。来年度は由利での秋田県建築士会大

会が行われる予定。コロナが収束している事を願ってや

みません。 

 

秋田中央 
コロナ禍で何もできない･･･。行事もイベントも延期、中止

ばかり。出かけることもままならない日々･･･。「何かやり

たいね。」「できないよね？」「集まれないよね？」「会いた

いね」「会いたいよ」「会おうよ！」と web 幹事会。という

ことで、完全貸切状態での忘年会を行いました。久々でし

たが皆さん元気！積もった話に大輪の花が咲き、まだまだ

この会は頑張れると確信できた集まりでした。 
 

 横 手 
昨年はコロナで中止と

なっていましたが、今年

は 3 月 16 日に横手市伝

統的建造物修理技術者

講習会が無事行われ令

和2年度修理事業の3件

を現地研修してきまし

た。腐食が激しい部分へ

新しい材料を取り入れ

る場合の事例など大変

勉強になりました。また

少しずつ変化しつつあ

る増田へ足を運んでみ

てください。 

 

 

 
 

 
 

横手の積雪は異常だった今年の冬、毎日の除雪作業、屋根の

雪下ろしで疲労蓄積でいまだ体の痛みが取れません。皆様本

当にお疲れ様でした。そして、横手のかまくら祭りも開催さ

れない中、横手市民の自宅前にミニかまくらを作り、一斉点

灯するイベントがありました。コロナ終息、無病息災などな

ど願いを込めて！ 

（左）屋根上雪 150cm はある！？

自宅前のミニかまくら（右） 

仙 北   令和 2 年度を振り返って･･･ 
 今年は世界中で小さなコロナウィルスが猛威を振る

い、田舎で暮らす私達の生活にまで影響を及ぼした年で

した。仙北建築士会女性委員会でも活動を自粛し、皆で

集まることができませんでした。毎年、建築士会のイベ

ントに合わせて、集まる程度の活動ですが、皆の近況を

聞く事のできる大切な時間です。また、おしゃべり好き

な私達ですので、何か楽しいことができないか探りつつ

来年度に希望を持ちたいと思います。 
 

湯沢雄勝  
今年の冬はまれにみる豪雪となり除雪や屋根の雪おろ

しとけっこうたいへんなおもいをしました。また、友

人知人の隣家が雪の重みによる空き家の倒壊・その被

害に巻き込まれる等、他人ごとではない状況を痛感し

ました。せつないです。例年親会と共同でボランティ

ア等に関わらせてもらっていましたが、コロナの影響

で中止、今年度活動はなく近況報告となりました。 

   
 

各
地
域
会
か
ら

ひ
と
こ
と
！ 

大館北秋田 
今年は近況報告会を時短で２度ほど行いました。その他、

11月に登録文化財桜櫓館の耐震補強構造見学会をヘリテ

ージマネージャーと、3 月に大館市役所の竣工見学会を

大館北秋田建築士会で行いました。 

並んで建っているので感慨深く、建築の楽しさを伝えて

いけたらと話しています。 

 

桜 

 
 
 

 

（左･中央）桜櫓館耐震補強見学会 

日の丸酒造後蔵 

林旅館 

（右上）市役所見学 近況報告会→ 
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ミニ纏・凧作品ギャラリー 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和 2 年度 活動内容一覧 
 

4 月 第１回東北ﾌﾞﾛｯｸ会女性委員会(委員長会議) 

                中止(仙台市)  

6 月 第１回東北ﾌﾞﾛｯｸ会女性委員会(委員長会議) 

                Web 会議開催  

6 月 第１回幹事会・女性委員会 

     第１回学習会・意見交換会  中止（書面報告） 

7 月 全国女性建築士連絡協議会（福岡市） 

              （令和 3 年に延期） 

8 月 第 2 回学習会  

親子体験学習「気持ちのいい家作ろう」 

建物見学会(能代市)（令和 3年に延期） 

                   

 

9 月 第 2 回 東北ﾌﾞﾛｯｸ女性委員長会議（Web 会議） 

   (東北ﾌﾞﾛｯｸ女性委員会～福島大会～R3 年に延期) 

9 月 第 30 回全国女性建築士連絡協議会  

（福岡大会）ポスター提出済み 

11 月 令和 2 年度全国女性委員長（部会長）会議 

                   （Web 会議開催） 

12 月 「魅力ある和の空間」ｶﾞｲﾄﾞﾌﾞｯｸ(Web 最終版) 

推薦表提出済 

2 月  第 1 回幹事会・女性委員会 

第 1 回学習会「ﾐﾆ縁起凧･ﾐﾆ纏制作」秋田市 

 

  

＊編集後記＊ 

 

R2 年度はｺﾛﾅの影響で例年とおりの活動ができませんでした。来年度は通常の生活に戻れることを願い、また生活様式など

も工夫しながら、会員同士のコミュニケーションを深めて行きましょう。新会員も増えるといいですね。 

今回の担当は、「親子体験学習」が中止になったことから、ｲﾚｷﾞｭﾗｰに湯沢雄勝 清水川が担当しました♪ 

 
【委員長】松橋雅子（北秋）【副委員長】安達真由美（北秋）伊藤加久子(秋田中央) 清水川道子（湯沢雄勝）【幹事】石木田麻梨子（鹿角）

池田佐保（能代山本）竹田青子（秋田中央）工藤秀子（秋田中央）樋渡博子（秋田中央）周防敦子（由利）小松奈美（仙北）鈴木有扶子 

（仙北）鈴木ルリ子（横手）清水川道子（雄勝） 会員数 68 名（3月 25 日現在） 

 

『女性委員会だより』 発行：令和 3 年 3月 発行者：一般社団法人秋田県建築士会


